名数自然海。由來、放育私見。新片



直通分去 无不部名 我将送客等春 中华之 花路路 智 等世艺者 他。

校庭

光化

名教自然碑の由来と教育私見の斷片

煙洲鈴木

治述

達

名教自然碑の由來と教育私見の断片

煙洲 鈴 木 達 治

ない 出 町 終に私の強 でなくて、 な 5 した の附近の大理石の山にあるので、 と思つて固辞した。 そこで山元で大いに削り減らし、 ままの石は、 記念碑に Ų١ ての乞い 三十幾トンもあつて、 してもらいたいと返答した。 を しかし折角の厚意を受けるとすると、 容れてくれ、 阿部滋弘、 更に学校に運び込み、 記念碑にすることになつた。 山でも珍しい巨大のものであるので、 中村順平の両教授と同道して見に行つた。 両者何. れにするか、 甚だ勝手の申分であるが、 二十幾トンに仕上げたのであつ 容易に 碑の石材 決しな は 運搬 茨城 カン 0 は容易で た 県 掘り 銅像 太田 が

た。

 λ

昭

和十年私が横浜高等工業学校長を辞するや、

校友諸氏が記念の為、

私の銅像を校庭に立て

との発案があつた。

私は其厚意はありがたいが、

私は如何に考えても、

銅像になる身分では

六分角の 櫻木に、 麦 ĸ 私の悪筆で名教自然と題し、 彫刻せられた美術的のもので、 其直下に煙洲鈴木達治と署名した。 蘇峰德富先生が、 態 石私 使用 0 ため した落款は四寸 に 製作 して

贈

6

ħ

た

B

Ō

で

ある。

裏

面

に刻

ĺ

た 碑文

は

同先生の撰

で、

三溪

原 富太郎

先生

0

筆

6

あ

其

撰文は 社 工業学校 . = 丈夫自有衝天気、 学ビ更ニ東京帝 ア設立 ス ル 不向如来行処行、 ヤ、 国 大学ニ入り、 君 即 日 選バ ν 理科ヲ修ム。 テ 煙洲鈴木君達治ノ如キ 其校長ニ 任 大正九年一 ーゼラ ル。 八、 創立 月十九日政府勅 経営ノ業、 ソノ人歟、 専ラ君 令ヲ以テ横浜高等 君初メ京都ノ同志 ラ努力 二俟

此 ዙ = 当り、 青天 八霹靂、 命令一下、 愛知県名古屋市ニ移転セ シム。 君慨然ト ・シテ 起チ べ。 勇奮自

デ

殆 Ŧ

ン 1

焦

土

=

帰

セ

シ

メ

タ

IJ

ッ

多 ۴

シ。

然

ル

=

大正十二年

九月

日

大震火災ノ

起

ル

ヤ

横浜最

ŧ

其厄

=

罹

リ

全校ヲ挙ゲ

2

力 = ラ 現 場 禁 ベゼズ、 = 於テ 或 漸 ハ市ノ有力者ニ愬へ、 ク該校復 興 プ目 的 ヲ達 或ハ当局者ニ ス ル コ ŀ ヲ 得 抗議 Ħ IJ シ、 奔走周旋寧処 ス ル = 遑 アラ

遂

君 ハ夙ニ 皇室中心主義ヲ | 奉ジ、 躬行 実践 = 自発 ノカ = 頼ル ヲ 旨ト ž 特ニ学生ヲ シテ各自

・ヲ教育 人格ノ尊重ス ノ 主 眼 ベ ۲ キヲ シ、 自覚セシメ、 丽 シテ 自ラ三無 学生ヲシテ天賦ノ才能ニ応ジテ、 主 義 ヲ 標榜 ス。 曰 ク 無試 験 目 其所長ヲ発揮 ク 無 採 点 曰 ·Ŀ ク 無賞罰 シ ム ルコ

۲

君ヲ知ラザ 然 モ其 ノ効果ハ頗ル著明ナルモ ル 者、 皆ナ其言 ヲ 異 ŀ ノア 七 ザ y ル ハ 3 ナ v シ。 職トシテ君ノ誠意ノ学生ニ 感学スル ١ = 口 タ

ラ

而シテ横浜高等工業学校ガ特 殊 ノ学風ヲ陶 治シ、 我教育界ニ於テ一種 ノ異彩ヲ発

ズン シ、 超然独 バ非ズ。 君 歩 六 ノ 創立満十五 観ヲ呈ス ル 年ヲ 七 ノ 寔ニ 期 シ、 偶然ニアラ 選抜 ザ シ ル ル ナ 後 IJ 任者ヲ推薦 シ 悠然トシテ去レ

比 Ħ 故 旧門人碑ヲ校庭ニ建テ、 君ノ德ヲ 頌 セ ン ト欲シ、 文ヲ予ニ徴ス。 予君ト相 得 ル 浅 丰

ノ

如

牛

ハ

進退 テ

出

処実

= 其道

ラ

得

Ŋ

ル

æ

ŀ

謂

フベ

シ。 夕

自 1

ラ

ý,

君

3 -

=

此

=

於

jν 非ラズ, ý 欣然 ソノ知 ル所ヲ鏘シテ以テ後ノ君子ニ諗グ、然モコレ未ダ君ノ全面ヲ罄ス 二足ラザ

ナ

昭 和十二年十一月一日

徳 富 猪 郎

原

Ξ

溪

書 撰

蘇

晔

甚 不向如来行処行、 如来行 ク処ニ向ツ テ行 カズ

碑 は今の国大正門の正面、 本館の玄関前に建てられ、 恰かも出入の人々を送迎して居る様に

る。 獝 は 人が、 見える。 ない、 しか考えて居ると、 叉 髙 突然来訪して、 所で名教自然の文句の意味を質問する人は、今以て絶えない。或る時は全然見知 只名教自然とは、 工出身者の中 語る人もある様である。 にも 名教自然の解釈を求められたこともあつた。 多分との様なことであろうと、 名教自然 にとは何 を意味す 私としてはこれを説明する義務はある。 るか、 自分勝手に解釈して居つて、 在学中校長より説明 余程教育に熱心な人と見え を聞 S また説 今日 たこと らぬ

4

明する機会もたびたびあつた。 しかし未だかつて一度も説朋したことはない。

らえて、 碑 の除幕 鈴木と云ふ男は、 式 の日、 徳富蘇 仏さんが西へ向つて行けと云はれても、 峰先生が来場せられ、 先生の撰文中の、 不向 自分が行きたくなければ、 如来行処行の文句

行くと云う男で、こんな人は共産主義者にならなか の撰文の一節を解釈せられた。 へ向つて行く孔子さんが東へ向つて行けと教えても、 私は謝辞を述べた、 其片鱗を挙げると、 つたことは、 自分が行きたくなければ、 実に仕合 次の様なも せであ Ó 反対 た Ł, の方へ 先生

供 深 ならない。 こと足りないのである。 教育家の心構えも、 . 活気と新鮮味を与えてやらなければならない。子供に朝昼晩の三度の食事を与えるのみでは、 の心 まるも 理を察して、 ので 親子の情愛と云うも ある。 うまい 玩具なり何なり、 ものが Ō よい は、 手をか 誠意がこもつて居 カュ らとて、 それと同じことである。名教自然は百貨店で、 え品をかえて、 毎 たび羊羹や るか 子供をあかさぬ様に、 Ġ 也 些細 んべ いの な * みでは 土 産 か らで V 子供の気分 か も猶 な

のみでは、

全部

ではない。

外出

の帰りにはなにか

お土産を買つてきて、子供を喜ばさなけ

れば 層 子

5

学校長は学生に対しては、

親の様なものである。

親が子を育てるのは、

ただ子を大切にする

た。

東

でも、

玩具類でも、

子供の好きな何んでも売つて居る。

その様に名教自然の中には、

釈迦も、

京で云えば三越、

横浜で云

一えば、

野澤屋の様なものである。

其

処へ行けば、

菓子

|類でも果物類

が、 は又希望するのである。 称する百貨店 キ お 土産 ij 出来なかつた。その様に浅学不才で、 ストも、 0 仕入 から、 孔子も老子も居る。私は貧乏で財布が軽いので、思うままにお土産を買 れ が Ж 澤山 来な 此が私の謝辞の大意であつた。 Ø か お土産物を仕入れて、 つたことを遺憾とい 折角名教自然 たします。 青年学徒を満足せしむるであろう。 と云う百貸店を見出 後の高 邁卓見の教育 しなが 家が 名教 B それを私 うこ 自然と 充分 Õ ٤

私 に浮び上つた文句で、 ĸ は 種の 霊 感 の様で將来の目標もこれに依るべきであると悟つた時、 これこそ私が教育上実行したことを、 最も簡単明瞭に 私 要約し 0 将来 は た 急 もの . 明 る で、

名教自然と云う成語又熟字の先例を知らない。

とれは偶然私の脳裡

6 -

ĸ

私の浅学寡聞のためか、

直後に税と新円の災難に遇い、 窮乏の ため、 新刊書を購読することが出来なかつた。

く

な

ゔ

た気

が

せ

5

ħ

た。

に、 儀なく所蔵の 次 の事実を発見した。 旧刊本を拾い読んだ。その中に那珂博士の支那通史があつた。之れを読 西晋の時代に、 世 に言う竹林の七賢なるものが ある。 其うちの一 t 5

C ある王戎と云う人が、或る一人の就職志願者に面会して今日の所謂人物試験 をし た。 王

戎

8 人

の掾 者は と称 「将無同」 「聖人は名教を貴び、 した。 掾は属官で、 と答へた。 老荘は自然を明かにす、 (はた同じきこと無からんや) それで及才したので、時人之を三語 答案は将無同の三語であつたた 其旨同じきか異なるか」と質問した。 めで 'ある。 とれ は余談 で あ 受験 かゞ

は、

とにかく名教と云う語が、 僅か一行の中に自然と同居して居る。聖人は孔子や孟子を指すもの

孟老荘の支邦哲学の表顕である。 老莊は老子と莊子を云うのであるから、 しかし私の名教自然は、 王戎の此文句に由来するとすれば、 それとは何の縁も、 炀 かっ 名教自然は孔 りもな

て 私 初めて学校長となり、 0 専攻は化学であつた。 一学校の経営に当つて見ると、 化学以外の学科には、 手を染める余祐がなかつた。 なかなか他に余力がないので、 処が 横浜に

矛で あつた

で、

那珂

博士の支那通史の、

此一節を読んで名教と自然の文句を見たとき、

私は

一寸驚

いた次

7

来

思い切つて、多年に渉り、 二つの図書館へ寄贈して、全く背水の陳を布いて、 悉く焼きすてた。又化学物理数学の書冊 化学の授業講義のため、 及び雑誌類は、 編集した数十冊のノートを、 其れから生れ更つた気持で勤務した。 高工と商工実習の二校と、 庭前に持ち 郷里 私 出 は 0)

此文句

は偶然私の頭に浮び出たと、

記述しましたが、

其時は偶然であつ

た

ので

あ 6

る あ

かゞ

よく考

えて見れば、

遠く青年時代にさか上るのである。

これについては、

私は熊本時代に於ける横井

自信

叉深

か

らし

Ď

た

B

Ō

は

名教自

然

の力と云うべ

きであると思

5

Ó

る。

きた

小楠

の詩句を思い出さずには居られない。即ち霊智神覚湧如泉、不用作為付自然である。此詩

然

8

識 付し 兼て る。 は カゝ より < そ n 私 して名教自然と云う私の教育主義の標語に達し得たが、 の教 無理 がたまたま、 私 は感銘 育 を 上の業績 L 7 して愛誦した は 名教自然となつて、言えば具体的に表顯することが ならない。 ĸ 絶 えず、 もので、 そう言う考えは、 影響を与えて居るこ 何事によらず、人は作為を用いては 平素 とは、 私の頭に潜在して居つた。 前既に述べ 私自身に自 .覚して居 た様に、 出来たので いいけな 名教自然 ے 9 あ た 0 ので 自 潜 在

あ

意

0

意義 の説 明 は 容易に 私には出来ない のである。 名教自然は自 由主義 0) 教育であるとしても、

V のである。

其又自由主義とは、 どう言うものであるかの説明は、 同様に 私には出来な

未だか 元 来 私は心理学とか教育学と云う様なものは不得手で理解が困難である。 つて、 册 る読ん だことは な S 心理学 とか教育学に精通 ī た 人は、 故にその様な書物 学者で あ る ے ک

K は

ま

ら

が

ŀ١

が な

V;

が

L か

し必

ずしも教育家であるとは言

充

な

私 は

は

(若し心理学や教育学を研究して居たならば、

多分に其学理に拘泥し、

叉束縛を受けたこ

業学校 とが、 私 は 初め 々長に任命するとの旨が 想像せられるのである。 て文部省に呼び出され、 申渡され、 私は何事にも拘泥したくもなし、 松浦局長から口頭で、 同時に学校は万事、 お前を今般新設される、 学校長に任かす 又束縛を受けたくもない ので 横浜高 あ る か Ď,

横 摳密 浜高 院副議長清浦伯も臨席せられた。 工は大正 九年の四月に開校せられ、 私は開校式辞に、 其年の十月に開校式が挙行せられ、 我校の今後取るべき方 中橋文部大臣 針 を 開

٤

0)

一言は何よりも

私

には有難

カン

つた。

よろしく賴むと付言された。

学校の

経営

は勿論文部省の監督下に

あるが、

万事学校長に任

かす

9

無試験、 無採 点 無賞罰 の三無主義を披露 した。 式後大臣随行 の局長等 か B 三無 主義

行くことが出来るなら、

実に結構であると、

V

ささか消極的ではあつたが、

别

に異議疑問

をは

で 陳

橋文部大 臣 は 臨席することを容易に 承諾し な カ* った。 東京以 外 の学校の 開 校式 12 は 出 席 L を

た。 三無主義 の黙諾を得んがためであつたが、 大願成就して、 私は得意満足であつた。

と云う理

由であつた。

私は

再三懇請し

て、

お

L

Ě

٧ì には

懸命

rc

喰

い下が

つ

て、

終に

目的

を

さむ人はなかつた。

大臣は実業家出身であつた為か、

一言の批判もなかつた。

初め

開校式に中

三無主義は決 して私の創意のものではない。 又との三無主義を実行するに於て、 私 の取 つた

手段と云ふものも、

何一

つ私の

創意と云うものはない、

凡ては先哲又は先輩同僚の人々

が

其範

-- 10 --

ある。 を説明し、 を示してくれた足跡 それ 其決算を名教自然に持ち行きたることを、説明するためには、私 C あ るか を ら三無主義を採用 其まゝ踏み又其形式に、 した由来を初め、 少し 許りの修正 総て私が学校に於て施設実行 を加えた もの は其れまで に . 過ぎ に な L を 過 V もの ので 去 K

最も感化を受け、 ら来て居るからである。まづ学生として私の学んだ学校は、 今でも印象に深 く残つて居るの が、 浮田 和民 京都の同志社であつた。 先生であつた。 先 生 は 後 同 に早稲 志 社 於て従事した各所に於ける学校生活の一通りを述べなければならない。

私の自由

教育は

其

処

カン で

大学の教授として、 令名高かつたが、 私は先生から歴史を教わつた。 歴史の試験 の時 に は

田

世

専ら 不幸に 楽しか 歴史 験 其紙 0 Ď, 師 同 に苦痛を感じたものもなく、 当時 範 順 、全部を復習したかたちになるので、 片 とも つた。 社 次 を の同 を卒業して、 7 口 自 云は 私 由 頭にて、 志社 他 は僅 ĸ の教師 取 れる新島襄先生で 1の校風 か B . 両三度 記入せ L 九洲 た。 は普通に試験をしたが、 いから知り の態本へ行き、 し B 丸でくじを引く様なものであつた。 か n 席次も知らず、 Ŋ た問 先生 あつた。 又感得し得たもので 題 の講 に答える 非常に有益で試験に出席 **≯五高等学校の職員の末席** 堂に立 先 生晚 落才したものもな 私の級は四十幾人かの組であつたが、 Ď つて 年多病 6 ある。 の講演 あつ にて、 試験が を聞 た。 專ら大磯に静養 __ カコ かつた。 終 番 するのは、 れ れ の番号を引 に列した。 な は、 カン 当時 其学 9 苦痛 た。 ,当て 世 期 の学校長は 当時 先 ß 中 でなくむしろ 生 n に学 た の風 在学 五高には た 生 た h 徒 俗格は 中試 め

先

生

は

生徒の数だけの試験

問題を記入した紙片を持ち来り、

教室に入つて来る

生

徒

K

順

次 カュ

生には、 名士で、

教室

に於て直接馨咳に接することのなかつたことは、今でも後悔

会津戦争

Ō

参謀

長で

あつた。

漱石先生

一は課外

講義

に列

して、

印

象

が

深

V

が、

他

0

両

先

して居る。

五高でも

夏目漱石、

小泉八雲、

秋月胤

永と云ふ著名な教師

が在職

して居つた。

秋月先生は幕末会津藩

0

学期又学年末の及落会議は、 いやなものであつた。 五高を去つて、 私は東京帝国大学の理 科の

年間 化学科に入学し、 在 職 した。 其間 再 に私は学校教師とし び学生々活をした。三年の後、 て、 色 Ħ な事を経験した。 仙台のオニ高等学校の教授となつて、 校長 は 中川 元と云う人で、 五

森文部大臣 の秘書を勤めた実に温厚篤実の人格者であつて、 校務は殆んど教頭三 好 愛 吉 氏

K

私 中逝去した。 入つて、 が 任して、超然とした長者の風格があつた。 在 職 秩父宮殿下を初め、 当時 生 一徒が 何 .か催 し物を考え、 皇子傳育官長となつた、 日 三好氏は中川元先生の後継者となり、 の許可を要請し、 著名の人であつた。不幸短命にして在 又その翌日を休業とする様 後宮内省に な

とが、 時 折り あつて、 学校当局 を困らせた。 何の糸口で あつたか忘 れたが、 鬼に角生 徒 0 要望

私は三好教頭とは至つて懇意

心の間柄

で

あ

った

ため、 無論其議にあづかつたのである。三好教頭は所謂ワンマ ン的であつたから、 他 の教授 連

状況を東京に帰り報告した。 恰も何事も知らない中川校長は、 所用の ため東京に滞在中で、 初

は多

くは傍観者であつたのである。

所が

運動会の最中に、

文部省の官吏が偶然

か

来校

視察

通り、

週間ぶつ通しの陸上大運動会を催した。

のを、 B 7 運動会を聞き大に驚かれた。 二高 は全然之れを無視し、 校長自身も知らなか 本来二日以上の学課休業は、 つた ので あつた。 本省の認可を要する規則がある 此内 規 違 反 の 跡 始 末

間 12 は、 なつて終りを告げた。 に渉る運動会のプログラムが、 どうなつ た か 私 ic 終了後三好教頭は、 は 記憶がないが、 三月、 四日と進行すると、 別 に大問 そのダレ気味の不始末につき、 題 K はならず、 段々に緊張味を失い、全くダレ 立消 えになつた。 痛烈なる批判を加 一方

気 週

え て、 H 露 戦争 生徒を訓 の当時、 戒した。 兵式体操の教師 其れ以来生徒は慎重になり、 は 予備軍人であつたため、 態度はあらたまつた。 全部召集されて、 其学課が休

をと

--- 13 ---

K B 君は戦場に立たず、 止 現下兵式体操 となつ た。 私は校長に願つて、 中川 の教官なきため、 一校長は 平和に学生々活を続け得るのは、 (或事件 私が演壇に立つ許可を得た。 に就き、 其授業を中止するのは、 全校生徒 を講堂 徴兵猶予の特典があるためである。 rc, 私は 国家の非常時、実に遺憾千万である。 招集し 現下 戦時 たことが 中で あ あ るの つた、 K 機会 生徒諸 然る

持 体

ちかけた。

所が三部の学生

(医科志願)

は賛成したが、

部の学生

(法文志願)

と二部の学

操教

師

なしで、

学生の

みで自治的に、

兵式体操を復活

しては、

どうであろう

カン

Ł

相

談

を

生(理工科志願)の全部の賛成が得られなかつた。ところが三好教頭は発憤して、 自ら仙台の四

績 聯隊へ行き、 は軍人教官時代よりも、 教練の教育を受け来り、 遙かに良好であつた。 二高全校の総指揮者となり、 時の文部大臣久保田氏は、 兵式教練を復興した。 東北地方巡 回 其成 の 途

造氏で、大学卒業後横浜市の関東病院長で、又我校の校医でもあつた。教頭三好愛吉氏とは、

次

二高に立寄られ、

生徒の分列式を受けられ、

喜んで帰られた。

三部の学生指揮者は

加藤耕

かくして五ケ年間同僚であつた。同僚とは言え、 私は全く兄事して、各方面に於て貴重なる教

訓 を受けた。

中川

校長は温厚篤実で、

実に長者の風があつた。

中川校長に就て、忘れ得ぬ記憶を私は持つ

な同僚から、 て居る。 夕私は校長を私宅に訪ね、 色々な入れ智慧を受け、 又煽動せられ、私も至極もつともと考えたため 私の学校に於ける待遇の不満を訴えた。 此れ は私の で あつ 一懇意

た。校長は黙して暫く考え込んだ後で、静かに私に向つて「君でもそう言うことを考えるか」

口より聞いた時、 と応酬せられた。 何とはなしに冷汗が出た。 「君でも」と云う一言を、 校長から私の人格を信ぜられて居たに相違ないと 私の尊敬し又恩顧を受けた、大人長者風 の校長の

思つておる私は、自ら自分の人格の尊厳を失い、 乞食根性を顕わしたものと、 即座 K 耽ぢ入つ

した。 て、 校長 の次 の言葉を待たず、 私より能く分りましたと只一言、 平身低 頭 して、 話題 を 他 K 移

以 は 私が大学を卒業した当時、 外には、 益 H 困 容易に適当な地位が得られなかつた。二高在職中に日露戦争が勃発し、 難 になつたことを感ずるので、 私の就職の希望は教育界ではなかつた。 私は折角出発した教育界で、 併し理科出身では、 終始するが 良 転 職の い 教育界 بح 期待 決心

門の を諒とせられ、 転勤した。 た。 俪 範 教育に専心するなら、 教 育に 三年間広島高師に在職したが、 自ら 転移 広島高等師範学校長北条時 したいものであると考え、 高等学校は大学への予備教育であるから、 私の理想は裏切られて、 其旨中川校長 敬氏と謀 られ、 rc 相談 私 は二高在職五ケ年に した。 全く失望した。 それでなくて、 中 Щ 校長 は さす とて 私 教育專 0

15 —

服従の道徳は能く励行されて居る様である。 叉万事が官僚的である。 教育の 沙 併 しそ 義 が師 広島 決 は n 自 Ę, は

覚 単

で ĸ

あり、

訓練は矛二義のものである、

と云う私の理想とは、

全然逆であることを見出

表

面的

であり、

形式的で 礼節や、

あり、

高圧的であり、

範教育

である

かい

Ď,

規律や、

教授の末席に列して、 師範教育のこの大勢を転覆することは、 無援孤独、 如何ともすることが

出 0 時 来 偶 な 然の事 い 多少の革新 カゝ B 関係 を計画 も連 絡もない、 L たが、 大な 東京蔵 る抵 前高等工業学校へ 抗 を起し、 諭旨免官の災厄 転任 の交渉が νĊ 逢 まとま ゎ W 一度 ح

蔵前高工へ転勤する約の下に欧洲留学の途に上つた。

蔵前高工の教室には顔を出さず、

又手嶋校長にも只一回、しかも初めて面会したま / 帰朝後

私

から

独逸

0

/\

,

バ

1

市に滞在

中

手嶋校長は外遊して同市に来り、

私と会合した。

其際手嶋

校長は 0 次の様 な話 をした。 自分は米国 へは幾度となく行く機会があつたが、 印 度洋 を経 由 して

欧 手嶋校長と同じ航路を取つたのであるが、 K Ŀ 洲 かは、 陸 して、 今回 が初 南洋方面 めて [の贅源 > あつたが途中香港を初 の豊富なるに驚いたとて、 工業に経験のない、 \emptyset シ ン ガ 詳細に其所見を語り聞かされ ボ Ì 普通の教育者であった、 ル ~ ナ ヾ コ Ħ ン ボ た。 0) 寄 私 私 港

В

圳

ばなかつた。 は、 領印度を経営す 只 人科異国 1の珍 全く手嶋校長の卓見に るに、 しい風景や、 如何なる教育施設をし 珍奇の事物に、 一敬服し た。 これが て居るかを、 心をうばわ 私をしてオランダ れたの 視察する機会を作らし みで、 旅行 何等の 中 抱負も経綸 オラ めた。 ンダ とれ が も浮 ラ

n た。 が又後年横浜に赴任した私が、 南洋視 な 文部 私が 省 から また東洋協会発起の 南洋専門に在外研究生を派遣したのは、 南洋研究のため特に堀江不器雄教授を派遺した因縁 実業家の南洋視察団 横浜市民と共同にて、 前後を通じ堀江教授 0 一行 ĸ 加 わ b 団長となつてニケ 一人であった (F Ь 773 あ 月間 Ъ 知 0

て当 つと間 内 育の必要を説 発展に努力したのも、 せよとの事であつた。 叉同校長 市 K K 合せた。 其の様な学校の存否な 察旅行をしたのも、 は いて私に聞かした。それで私は英国へ転学してから、 ハンノーフアー市には、 其時校長 すべて関連した事柄である。 私は当時補習教育とは、 は、 又高工を中心として、 藏前高 どは、 念頭 工に夜間の工業学校が、 補習教育としての夜学校はあるであろうから、 にな か つたた 如何なるものか、 *b* 大に当惑し、知人に聞 附設 少しも知らなか して マ ン チ あること 工 大陸会を起し、 ス Ħ 1 カュ つた。 Ġ き の様な大工 それ 合 補習教 従つ へ案

業都

市

にある、

夜学校を見学した。

後年横浜高工に赴任すると、時の市長久保田

政

周

氏

に

説

る。

蔵前高工では、

毎年中華民国の学生五十名を收容した。

市

0

補

習

教育機関

として夜学校を設立した。

それが今日の市立工業高等学校

の前身で

あ

之れは手嶋校長は時の小村寿太郎

-17 -

B

され、

指導され、

私が記憶すべ

きことが、

一つ残つて居る。

それは私のたん当する学科に、

教授を登用し、

外務大臣と協議し、

当時の清国政府より教育費を支出せしめ、

委托生として入学せしめたもの

餔 の人選につき、 校長と私との間に意見の相違が あつて、双方共自説を堅く主張して譲らなか 新に採品

被治者 量を 此 つた。 一言で私は瞬間に心機一転した。即座に校長の意見に服従して、私は好い気分になり、 んだらしかつた。 最後に校長は決して激してはいないが、私に向つて、 0) 思 5 を察 į 被治者は、 私は其時お互に 治者 地位 の思いやりをして、決して何処までも、 をかえて、 考えなければならない。 君校長になつてくれと云わ 自分の 即 ち 治 態度の 者 n 校長 は た。 み

を固執すべきでないと、

心機一転したのであつた。先きの二高中川校長の「君でもそう言うこ

用

とを言うか」との一言と、 今の蔵前坂田校長の「君校長になつてくれ」との二件は、余程私の

0) 験成績会議、 肺肝をついたとみえ、 経 記事 験 から来 な長 々と横道に入つたが、 即ち生徒の及落会議であつた。及落は試験の点数に依つて、 たものである。 私の終生忘れ得ないものとなつた。 中でも何れの学校でも経験 私が横浜へ赴任してから、 した共通のことは、 学校教育に施設 決せられるのは、 学年末に したものは、 於け 以 上, る試

は 論のことで、学校には及落の規準は、 な生徒のため、 当時私と同時に五高に居つた、 の運動をしたものであつた。 彼の友人連中は、 三人とか五人とか組をつくつて、 寺田寅彦の随筆の中でも、 内規があるのである。 との様な教師と生徒との間に、 及落会議の前には、 その様な記事を読 教師の私宅へお 点数 の取引の 落 んだ記憶 しかけ、点 沙 あ に しそ は復雑 が

5

19 -

勿

あ ع

る。 で発展 な感情論にまで走り、往時の元気のよい、 K 留まつて、 及落会議 したことも、 もう一年同じ学課を学ばなければならない。 は教師との間で、 私が経験したことであつた。詮議の結果愈落オと決定すれば、 落氷点をめぐり、 教師連中のことゝて、最後には熊公や八公の喧嘩にま 譲れ、 譲られないの論争である。 かくして二ヶ年間同一学課を、 当人は 時

学習

原級

過すれば、 ても、 只学校は試 見ちがえる程、 先づ上々の方で、落分さしたとて、当人に取つては、 験と云ふ看板をかけて、生徒を威嚇すには、 進境を見せるものは先づない。成績考査の時に、やつと問題なしで通 多少の さまで効果のあるも 一数果が あ る か P 知 ので n な は な

多くの教 師 の間には、 試験採点が非常に厳格で、自巳の採点に、 他の容喙を許さぬ 人 \$ あ n

n 0 ば、又中には点数などには、 から、 点数会議と云うものが、中々見て居ても、 色 々のことを学び得た。 一向頓着しないものもあつた。今日の様子は私は知らないが、昔 又聞いて居つても、面白いものであつて、

ĸ. 角私は二十年近く試験制度の学校で教鞭を取つた。 其間種 々の出来事に出 一会い、 試験

に向つて、あなたの多くのお弟子の内で、誰が最も秀れた人物であるかと聞かれた。 人は居ないと言つた。 へて顔回と云うものが あつて、学を好む人であつたが、不幸短命で、惜いととには、 孔子は弟子の顔回を賞めて、博学多識とは言わずして、 単に学を好むと 今日 孔子 は答 は 其

云うことは、オ一義的のものであろうか。これは論語の中にあることであるが、

考えさせられた。

一体学校教育と云うものは、

学生々徒の頭に智識をつ

め込

t

或る人が

孔子

私もと

言つたことは、 大に味うべきことゝ思う。 私は孔子のこの学を好むと言つた意義を玩味して、

思い とは、 当る所が 果して賢明なことであるだろうか、 ある。 学校に於て学生々徒に、智識を授けるに当り、 疑なき能わずである。 そとで私は二十余年 試験制 度の み を採 間 用 j 来 0) 経

験から、

断然意を決して、

無試験制度を採用した。

無試験でも猶他に採点する方法を考え得る

度

-- 21 --

性を発揚する機会が が、如何 私 ととに、 は多数の学生は、 は 教育と云うものは、 なる方法でも、一切採点をしないことゝした。即ち無試験無採点制度である。 注意 をし なけ 落才がないか ないため、 'n ばな 自覚はオ Š 何か物足らぬ気持があつて、 な B 義的のもので、訓練は第二義的のものであると云う信念 別に苦情を唱えないが、或る一部のものは、 勉強に精が出 ない と云う非 自己 此 難 0 があ 優秀 制

る

が、 夙に私の頭を支配して居つた。 私は戦前の軍隊教育が、 訓練の点に於て能く行き届 いて居

つた。 るの 公社其他会社等の造営物は、能く火災を起したが、 に感 実際兵舎を見学して見ると、 服 したものであつた。其一例を挙げると、兵営には火災のないことであ 万事能く整頓して、 兵営の火事と云うことは、 如何にも訓練の徹底して居ることに、 つた。 殆んどなか 学校

なけれ 感心 せしむるものがあつた。併し軍事も教育である以上、訓練と共に自覚を促進せしむる教育で ば なら ねで あろう。 軍 隊では自覚 と云ふ精神方面 は 専ら忠君愛国であつた。 当時 ĸ

軍隊が今少 精神にかけ、 の余弊であったであろう。 忠君愛国 は最 し精神的自覚に、 自覚が足りなかつた。 高 の道徳であつた。 流れて戦時中の宮城遙拝、 目ざめて居つたなら、 最高 これは徳川時代に隆盛を極め、 の道徳で あつただけ、 戦争中も又終戦後も、 戦歿将士の慰霊拝の様なものとなつ それはあまりに 世道人心を維持し それ も形 とは少 式 ĸ た、 主宰 んし模 偏 在 於

様は 練を決して軽視するのではないが、 た て は た 異な が 験無採点と同時に、私は無賞罰主義を、 学生が つた 度も遙拝 B 品行方正、 のがあつたであろうと考えらるのである。 の 礼をしなか 学業優等なりとて、 つた、 自覚は教育の第一義で有ると云う信念のもとに行 否、 実行した。 しなか 特待生として、 つたので 私の所謂三無主義である。 私は戦時中幾多の会合に臨み、 は 月謝を免除 な せられ したり、 なか 9 賞品又は 私の教授時 た。 動 Ĺ 私 た。 は訓

- 22]-

代に 状を与えて表彰 あつたことは、 したものであつた。 私は充分経験したことであった。 他を奨励する効果もあつたであろうが、 極端に評すれば、 授賞は一種の賄賂教育で 一方又色

Þ 0)

弊害

褒

は

不問に付 れは反対に、 あるから、 私は学校では如何なる善行でも、 校規に反したもの、 厳罰 に処して、 放校したなら、 国家の刑法に觸れたものでも、学校としては所罰 賞品又は褒状を以て、 誰れが其人を救うか、 表彰しないことにした。こ さらば一旦学校へ入れ せず た

れ 味からして、学生の入学に際し、 ない感じがせられてならない。 さて三無主義を以て高工の教育に当つて見たが、 当時一般の慣習であつた保証人をとらなかつた。 そのまゝにして置けば、 単なる信念のみでは、 放縦に陥入る危険があり、 容易く目的が 野放 達せら し教

23 -

かぎり、

どこまでも師となり、

親となり、

面倒を見又責任を取るべきであると考えた。

との意

心配 育にな 間教壇に立つことにした。毎年四月から十月末までが一年生の講義で、翌年三月に卒業する三 ないと考え、 しはじめた。そとで私は私の教育上の信念である自覺を、 る恐 れがある。 同時に学校の性質を能く学生に理解せしむる必要のために、 旦放縦野放しになれば、 終に拾収出来ない破滅を来たすであろうと、 学生の脳裡 私は毎週一度、 に植え込まね ばなら

職員名簿があるので、 年生には、 **+** 月か ら翌年三月までとした。新入の一年生には、 これを見せて、校長初め各科の教授を初め職員名祭にある人々の略歴を 学校一覧を配布 Ļ そ

n

K

は

一時

ら初 を説 聞 か せた。 明 め した。 就職 次に三無主義の説明から、 後 三年生には、 の勤務、 同 僚間 翌年卒業する学生のことで の交際、 三ケ年間に於ける学生々活に就き、 趣味、 読書、 贈答、 あるから、 贈收 就職 賄 4ь О 出 た 処 進 . &> 学校の期待する件々 の履 退 整家 歴書 0 に ح ا 至 る 臨 ま か

令を下して、 時講演の場合には、 屻 凡てを講義した。 使 用 したことはない。 服従を強いる所でな 掲示板に広告するが校長の訓旨とか、 猶と の外に臨時に全校学生を集め、 学校はお互に切瑳琢磨の道場であると考えて居るので、 Ŋ とは私の公言して居る所で 訓告と云ふ様な説諭らし ---学期に二三度は必ず ある。 故に 私 0 講 講演 演 決 L b 文字 して命 た。 講 を

春光慈雨を得て、 つて居るものと、 かく考え、 雷同 せ 又思うのである、 私は考える。 ず、 生長するが如く、 自主的 判 其才能と徳性を、 断 の養成に資するためであつた。 諸君はどうであるか あらしめねばならない。又人間程差等のあるものは 学校教育は、 ٤ 参考に 阻害することなく、 人間 供 各天賦 Ļ 叉判 のオ 断 能 K 恰も草 訴 と徳 える 15 性

ので

あ 我

附

和

þ

輩

は

ば

猫も猿も、

其他種々

の動物

の子が居る筈である。

校長や教授は幾ら威張つて見ても、

獅子

木

から

S

動

物

K

例

を取

れば、

全校の学生の内には、

獅子

の子も居れば、

虎の子

も居

る、

大

\$

居

n

やり 育と云 でも虎でもなく犬か猫かも知れない。それが獅子や虎の子を、 た £. in の ものは、 É あ る 面倒なもの 即ち自覺である。 と云わ ね 獅子 ばならない。 多子 は それ故に教育は各自の本 親獅子の声 養育するのであるから、 を聞 きた V 虎 能 の子 を 引き出 は 親 眞 虎 の教 0 声

を聞 業式には後藤新平、 きた いのである。 高橋是清、 此れが私が一学期に一度づゝ、 金子堅太郎、 等必ず当代の名士の列席を招請し卒業生の 各方面の名士を招き、 講演会を催 ため記 卒

め 自覚 の途を開くため、 思 ZA 付 5 ただけ の犬馬 の労を取つた。 校で

あった

か

馬の学校であつた

か

判断が

出来な

いが、

学生個

Þ の天賦

の才能を

引き出すた

とに角我

々の学校は、

犬の学

念講演

をしてもらつた。眞の親の声を聞かしたいためであつた。

人が保存してゐたとて、私に送つてくれたものは、 毎 年夏 介休み K なると、 私は暑中見舞を帰省中の学生へ 私の最後のもので、 発送した。 其草稿 一例として掲げて見 は散逸し たが校友

拝 啓 愈 々盛夏の時節となりました本年は自然の配在宣しからず

ると

ば又未曾有の大旱魃の地方もあつた様に報道せられて居ります此等地方出身の諸君へは特に 稀有の大洪水の 地方も あれ

同情致しますと共に父兄の方々へ御見舞申上げます

本校も其後至つて平穏無事で老生又幸にして頑健毎日一二時間位登校いたし其余は悠々自適

いたし居りますから御安神下さい。

回 顧すれば大正十二年第 一回卒業生を社会に送つて以来打続く世上不景気のため卒業生の就

職に当つて多大の苦労をお互に致しましたが一両年来形勢が好転し特に本年に至り全く愁眉

明白な 転換するか は目下非常時に際会して居ります明年又明後年に於ける軍縮会議の結果我国際関 を開き得る様になりました此吉報は多分猶明年にも継続することゝ信じます併しなが 事実と存じますされば昨年の好景気に寸時 は実に重大なる問題であります其結果は善かれ悪 も楽観を許さず国民一 カコ れ早晩諸君に影響ある 般 K 非常の 係 決 が 心を以 .ら我! ことは 如何 ič 国

26 -

る諸君 て各自 は皇国 の義務を遂行し挙国一致して国策を支持せねばならぬ重大な秋であります此際教 |志気の源泉として自からを任じ宜しく父兄を鼓舞して国家を泰山の安きに置 養 < あ

夏休の閑に乘じ情弱唾棄のダ ンスホ 1 ルに出入し亡国遊戲麻雀に耽溺するが如きは斷じて許 0

気魄

と決心がなくてはなりません。

すべきにあらずと存じます諸君はどうか自重自愛健全なる身心を鍛錬して御帰校あらんこと

ながら父兄の御方々へ老生より宜敷御伝言下さい。

先は暑中見舞を兼ね一言所感を述べました

を希望致します末筆

昭 和 九 年 八 月 日

学校長

鈴

木

達

治

ち早く反対の声を挙げる学校もあり、 軍事教育の前途、 必ずしも楽観を許さぬ形勢であつた。 -- 27 --

学校が初つて幾年かの後、軍事教育が実施せらるゝことになつた。実施の前ぶれがあると、い

政 服従などを、 府 は 世 論を刺撃しないため、 教えるものとした。私は政府の真意を察知して、学校教育は知識のつめ込みのみ 軍事教育とは云わず、 教練と提唱して、 青年に必要な る規

ぐ必要はない。 ではない、規律、服従、 必要なのは、 礼節まで教えて居る。何も軍門に降りて、これらの諸道徳の教えを仰 実際上の軍事教育である。不幸にして一朝戦争が起れば、従来の

戦争とは、 その趣を異にし、 飛行機が参加する限り、 内地も戦場と化し、 所謂銃後と云うもの 私は当初か

がなくなる。 それであるから、 青年学生は軍事教育を受けておく必要があるとて、

は ら軍事教育の賛成者であつた。 充分受入れ の準備 は、 学校側もしてかからぬばならな しかし陸軍から配属将校が赴任して、愈々教練を実行 S 即ち軍事教育に対する、 するに 充分 な

る理 解 と自覚が 必要である。 それで一 日私 は陸軍省に 出頭 L て、 軍務局長 津野 <u></u> 輔 少 将 1 面 슾

講演をした 生大将に面会し、 ル 築城と、 て、 シ ン 米海軍の太平洋演習の二件は、 Ŋ, ガ ポ 声 1 明書を出したりして、学校の軍事教育に対する態度を明 米国海軍太平洋演習に関する適当なる講演者の派遣を請願した。 ル 築城に関する、 適当なる講演者を依頼し、 当時我国と関係ある、 又海軍省に 軍事問題で K て、 した。 あつた。 海軍大 シ 私自身も 臣 ~ ガ 大 角岑 ポ

l

異 であ 私 は 私 の軍事教育に関する見解を述べ、 学校に於ける教練 は 軍 隊 ĸ 於け るも 0

初め

K

我

Þ

の学校に配属將校として赴任せられたの

は

田

中陸軍少

佐で非常に

篤実なる常識家

木 た 良 る筈はな 0 ものを、 V 然らば軍隊同様に取 びんたを打つたり、 靴でけつたりする行為が正当とするなら、 扱われて差支えはないと思う。 軍隊に於て命令に服 学校に於ても しな

当り、 えは ない、 軍事教育と学校教育とは、 私は 何等の不服 Ø 申立 別個のものとして、 をしないであろう、 お互いに容喙しないと云う、 その代り学校の方は、 万 事 紳 私 士協定 が 責任

K

28

知る を申合せた。それがためか、其後の配属将校とも、何一つ双方の間に、不平不満がなく、私の かきりに於ては配属将校と学生間に、うるわしき関係がむすばれておつた。学校には 御眞

影を奉戴

しておらず、従つて三大節にも、

拝賀式もなく、

集会もせず、

手製の教育勅

語

から

あ

る

から だと思つたが、一度もその様なことに会わずに免れたことは、実に仕合せであつた。 宮内省下賜の公式のものが ない。 配属将校から、 それらの点をつつこまれ ると、 相互 Ų. B の信 な事

称 島 園芸俱楽 頼と云わなければならない。 学生 をつけ 国 で は 々活は全く自由の環境にあつたため、彼等の校友会活動の範囲も広く又自由であつた。 たのである。 な 部から乗馬倶楽部まで出来た。就中最も盛大で発展したのが大陸会であつた。 い 亜 細 亜大陸と陸続きの東端 我国の教育、 政治、 に位して居る国であるとの観念から、大陸会と云う名 経済等凡てが、この観念から割り出すべきもので Ħ

人の有志

るとの、

として、

支持してくれた。毎年夏期休日には、朝鮮支那に見学旅行団体を出し、又大阪商船会社

も可なり多数会員として数えられた。就中後藤新平伯の共鳴を得て、

伯自身も一会員

二般

ぁ

理想の下に活動した。会は校友会であるから、学生が主体であつたが、学校外の

29 —

本は

ĸ 校友会の著しき活動 ス の好意を受け、 トラで演奏され、 校友会の オ 1 会員は名のみの船員となり、 5 卒業式の名物となり、 ス は音楽部であつた。 トラが組織せられ、 当時横浜市にもない楽器べ 來賓は二百五十名を下らなつた。今になつかしき思 卒業式には、 船賃なしで北米合衆国を視察見学した。今一つの 国歌 を初め 校歌、 ۲ ス タ 螢の 1 ン 光 のピア まで、 , オ を 1 中 ケ ιŅ

出である。

学生の活動と共に教職員も大に活動した。

創立から僅か数年後に、若い教授が初めて学位を

30 -

獲得した。 を高揚すると共 其れから次へ次へと、学位論文を作製して、学位を得るものが続出 に 大に学生の教訓となつた。 私が 在職十五年間に、 Ļ 学校の が 品位 出 来

校の学術研究に対する態度も又多少貢献したことゝ思う。第一は図書の経費は、 今以て快心事として居る。 これ は無論教授其人の優秀であつたこともあろうが、 九名の学位獲得 研究 に必要で 者 学

授連中は、 ある文献 したること、 の蒐集に重点を置いたこと、第二は研究に堪能なる教師に特別経費を僅かながら考慮 学生の教授指導と、 第三に研究に必要なる藥品器具等の購入は簡便迅速に取扱いたること、 各自の学問研究の専心に任し、 成るべく校務俗用の煩を避け 第 四

1

教

3 研究 の時間を尊重したること等であつた。 従つて教職員会議は、 一年に一度か、二度位しか

開 K かな は 我校 自 0 か つた。 由教育を公然と標榜することは、 自由教育は、川無主義を徹底的に実行するを以て、第一の要諦 それでも公私とも、 学校の事務は、 世間の問題として、 何等支障を蒙らず、 許されなかつた。 とした。 無事に し 進 中等学校 か 行 し其 L 0 0 時

中

では、 は 義 # せられることは、 を宣伝 間 0 教育 教育 カコ 自由教育を提唱して、世間の問題となつて、ひどくたたかれたものもあつた。 È 勅 はし と言つた。 語により、 攻撃を受ける必要も、 なかつた。 無論のことであろうが、大和民族を超越して、人間として、 倫理教 統一せられて居つた。 のみならず、 授岩橋遵成君の注意を取り入れた 又弁護する必要もないと、 我校の自由教育を唱え 大和 民族としては、 80 決してこちらから公然と、 ねばなら 6 教育勅語を基本と あ うった。 ぬ場合には、 当時教 即ち人類の 自由 育 私 0 唇発主 自 は 大 教育 一員 由 何も 綱

-- 31 --

を持つ道徳教育と称すべきものであろうと、

私は思うのである。

併し有力なものとは、

私に

は

宗教学校の

如 雷 同

は、

其意味

ならない。

それ

が

た

め学校は一つの信念の許に立たねばならない。

自覚する必要を感する、徒らに形式に拘泥し、

附和

を避け

ね

として教育勅語を理解し、

思 むる わ れない。 所 と規定して 各種実業専門学校は、 あつた が、 矢張 職業教育であつた。 り職業教育に過ぎな 以前の大学は其学則に、 か つ た。 現 在 も同 ľ Ē あろう。 学問 の蘊奥を 我 国 0

事が 高等教育 あり、 は 般に其弊害は見とめられながら、 智育に偏し、 徳育を軽視する傾 向があると、 論議のみで、 l 少しも改善せられず今日まで来 ば Ĺ ば 世間 批判の 標 的 بح な つた 7

n は まとう, る。 ば 軍 下需品 学生 職 業教育 即ち試験万能である 4 々活は試験生活である、 平 は 和 人 消費 類 に危険を与うるも 畅 を生産 かぎり、 Ļ 卒業して社会に出で、公務員となつても、 安価で精良なる製品を多量に 智育偏在は当然のことであるであろう。 ので ある。 職業教育によつて養成 作 り 貿易 せら 其上 K 'n まだ試 ょ た 天局 ŋ 商 験は 工 国 カコ 業 |際間 6 者 見 Ė

-- 32

競争と緊張を引き起す、 それ が戦争の原因となることは、 往々に して歴史の示す 所で あ る

其徹 充分なる徳育を伴わない、 示して居 を ŝ. んだと、 独逸 私 は職業教育を以て国 は 思 うのであ 智育偏重の職業教育は、 る。 私は道徳の欠けた職業教育の危険を指摘して、 を興とし、 職業教育を以て国 危険である。 段鑒遠か 一を亡ぼ した。 らず、 我国 独逸 私の在職 は其 も多分に 例

中刊行

した書册に残して置いた。

覚 えたか か 既 自由 に記述した様に、 ら自生す ら私は自由主義教育を取つた。 に育成せ るものでなければならない。 しむるので ありふれた道徳教育は無力に近く、単なる職業教育は、 ある。 訓 自由教育は、 練を与えるのでなく、 勉学に研究に其他万般のことに 何もの ゝ、束縛も拘束も受けず、天賦 自覚を促がすので 自覚 危険を含むと考 Ļ あ る。 判 訓 断 の才能 を 練 誤ら は

B なければならない。 自 由 教育 を実行するには、 校長や教授陣は勿論のこと、 学校全体が自由の空気を呼吸 給仕や小使に至るまで、 しなければならな V 校風に染まり。 即ち校 風

とが

出來るのである。

か

B

教師

B

何所

からも、

束縛干

渉を受けず、

各自

の個性に於て、

教育に自由の手腕

を振

-- 33 --

興

体

の訓

練に参加するのである。

団体の訓練は、

学校に於ては校友会の事業である。

それで

ある

完美したる個性を以

て、

団

自

X

独立自主、

即ち健全なる個性を完美することを期するのである。

全校 덳 L た。 とならなければならない。 K 前述した学生に対する学校の行事は、 ひびき渡るべ きである。 一言にして言えば、 私の 声 が 全校にひ 幾多の行事の中の二三の例を挙げたるに過ぎない 学校長の声は学生には勿論、 びき渡るために は、 あらゆる手段方法を尽く 給仕小使まで、

高等教育に於ても又然りで、 В 0 Ŏ である。 で あ え る • 之を要するに、 学校は 四六時 学生と学校とは、 屯 これ 親ごころを欠い が私 の教育上の信 対峙すべきものではない、 て は !念で なら あつ な い た。 幼 稚 園 や小学校の 互に、 あい信頼 み 6 は はすべき な

自 由主義による私の教育には、 回顧して見ると、 何一 つ私の創意、 創見と見られるもの はな

権藤 与えた 蔵 憶敬慕の至りに堪えない。 前 成 に至 既に記述した私が最初に教育を受けた京都の同志社を初めとし、 60 郷 るまで、 其他 を 幾多 単に模倣 幾多の師 の諸先生より、 ï P たに過ぎないのである。 仕えた学校長や、 啓蒙指導を受け 同僚先輩の行跡を考え、 10 又学校外に於ては徳富蘇峰, 此等の人々 は多くは故人となつた、 熊本の五高を経て、 其うちで私に感銘 金子堅太郎 東京

34 —

であ 猶私 る が の念頭を去らない。 遺憾 ながら実行してくれる人はな 私の知る世間幾多の知人は、 S 試験地 今も猶共鳴してくれるのは、 快 iù 0

であつて、

毎年どこかで試験地獄から起る災難がくり

か

えされ、

解決の望みが少い。

上級学校

歳

月忽忙私が教壇を去つて、

既に二十三年を過ぎた。

自由教育の手段であつた三無主義は今 獄は古 い時代からの我教 育界 Ö 難 問 事 題

ある。 の の入学試験のみならず、 中 ح n ح から n い カュ を 知る 程青年学徒の、 は、 入学してからも、 ۲ ñ を好 学生 むにしかず、 々活と云うものを、 卒業までの間は、 これ を好 憂うつにする 哲 は 絶えず試験になやまされ こ れ を楽 カュ 知 しむ 'n ĸ. ts L い カユ 孔子 ず、 るので と述 は論

好んで 語 政治 な か。 か 云うものは、 て居る。 高等 更に進 や労働の紛糾に狂奔を許す如きは、 応用 か 教 青年学徒は、 試験で学問をつめ込むのは、知らしむると云う、程度のものであつて、 育は眞理 んで楽むとかと云う程度には、達し得ないものである。学校の雰囲気、 は学校出身後であるべ 青年学徒をして、学問を好み、 の探求であることは、 校外に走り、 きで ある。 政治や労働の実際問題に、 正に教育の邪道である。学校は外洋の風波を遮つ 何人も認識する所であつて、 又楽しむと云う、 青年学徒をして、 境域に居らしめたな 校外に脱出 関係狂奔するもの 真理 しせし を応用する所 Ø, 学問 らば、 社会の実際 即ち校風 が を好 あ ろ では 何 t た

5 35

此 所 は賞罰のない、 平和にして平等、 自主独立であるが、 対立のない学生社会であり、

切瑳

琢

隮

0

效を積み、

他

日万丈の波濤を外洋に凌ぎ得る素質を作らしめなけれ

ば

ならな 此所

防波堤内

の海

面

である。

外洋と相通じては居

るが、

静かに限られた海

面である。

で師

生活である。 この様な学生社会では、 負傷しめたり、 如何なる事情があろうとも、 他人の喧嘩の仲裁 ならとに 教員室を襲撃したり、 カゝ く 体 を組 んで、 加

勢に出 学府の学長に暴力を加えて、 かけるなど、 夢にだも思わぬ所で、 教育上実に戦慄すべきことで あ

别 であ と其程度は数え切れるものではない。 社会を組織して居る人間ほど、 ることには相違はない。 これを考えると教育家の責任ほど大なるものはあるま 種々雑多なものはあるまい。 それが一度は学校で、教育家の手で、 貧富、 賢愚、善人 訓陶を受けたも 悪人と其種

36 —

物に 育は 自覚に達すれば、 担当して居るもの 者は一方では労働者であるかも知れな も拘束せられず、思う存分に、 国家社会に、 との、 自由教育主義に帰趣せざるを得ないであろう。どこからも圧迫を受けず、何 最大の責任を負う、 自信と自覚が、 各自の責任に、 他の職務を超越したる、 いが、 自然 に湧き起るべきであると、 一般労働を超越した崇高なる特殊 精魂を打ち込むことが出来るのは、自由教育 崇高のものであるとの、 思わ n る Ó 0 職 務 で あ の任を、 自信 ٤

教務も庶務も会計も、

規定条文はなく、全く不文律で故障なく、円滑に万事を処理

である。

教師

と学生の間

のみならず、

事務方面も

又同様であった。

わが自由教育十五

年間

は

て行

0

障 は、 が な 毎 好んで又楽んで仕事をすれば、 夜 V らし 八 時 カン S 5 建築科 九 時頃 まで、 の学生などは、 電燈 は 何事も左まで苦労にはならぬらしい、 消えな 時々 徹夜 カン . つ た して製図をして居つた。 別 12 教師 も監督も、 化学の実 又左まで健康にも支 ついて居 6 験 な 室 な 0 た یخ

火災に就 が、 自 由 教育 ては自由教育と関 Ť 五年の間 ic 震災後のバ 係があり大いに関心を持つて居つたから、 ラツ 7 建築でポヤ 一つの火災にも 私の煙洲漫筆に「学校と が 1らなか 9 た

私

37 —

と題する一文を残して置いた。

弟 重き、家運を挽回することは、 国 0 生命 一と同様 家が 親じの失敗のため、 を犠牲にし、 であるべきで、 明治開国以来の蓄積した財を消失し、 今次 最 零落の悲運に陥りたる際、 の大 も明朗で且つ最も賢明な行き方であると思う 戦 のた め 台湾朝鮮等領土 一家が 其上国 0 協力して、 全部 威を失墜した。 を 失 r, 子女の教育に重点を ので 幾百 ある。 こ の 方 0 大国 青 家も 年

義と尊重すべきである。 しか し人間の生命の維持存在は、 直接物資に依存するのである

第

12

面

何

を目標として、

国家の再興を計画すべ

きであるか、

慎重

な問

ある。

政

経

難 子

済產業貿易等、

何

'n

も主要な問

題であるが、

其根幹が

人間である以上、

人間

教育 題で

は

国

家

再

興 治

0)

か

ととで あ るが、 とれ は暫仮的のことであつて、 個人としても、 又国家としても、 教育 は

Ġ

終戦当時の物資危機に際しては、

教育は第二義的に考えられた傾向のあつたととは、

無理

人間 カ らぬ 至 上の尊重すべ きも 0で あるとの精神に生き ねばな B な ᆚ

云ら書を刊行した。之を読めば、如何にグルー大使が、我国情に精通して居つたことかが能く分 太平洋戦争勃発まで、 十年間日本に滞在した、 米国大使グルー 氏は、 帰国後 「滞日十年」

グル か に 本人の民族精神 を述べて居る。 る。 大使は我国の急所を把握して、 ー大使は賢明でえらい、 此 人が戦争勃発の翌年夏、 と伝統を抹 「強大なる敵日本を打倒するに 殺する所まで、行 我国の連中は、 交換船で帰国し、 米国に警告して居た。 か 米鬼とか英畜とか、 ねば は ならない。 米国各所で演説 唯日本の軍事力のみでなく、 当時私は此記述を見て、 敵国を単に悪罵し した。其中で次の 歴史的 如きこと > 流 な

を見るのである。 IJ 革 新 論 者 中にも、 グル 1 ラ 1 ンに沿つて、 我国の民族精神と伝統の抹殺に 私の頑迷固陋の僻見で

怖

ĸ

駆

られた。

テ

0

こ れ は果して教育界の一老兵であり又廢兵である、

る

石

K

る日

—[38 —

終戦後占領政治を経て、独立日本の今日に至つても猶教育界に於ても、 私は其賢明に感服すると同時 助力しつゝある 又 ĸ あ 恐

世間 には私の所謂三無主義には共鳴してくれる人士があるが、

のないことには、 私は失望せざるを得ない。 面から言えば、 試験や採点や賞罰を以て、 今まで之を実行してくれる人

学生

軍

備を罪悪とする論者は、学校教育の武裝解除を唱道すべきではなかろうか。試験、採点、所罰の Ħ 徒に対するのは、学校は武装をして居る様なものである。 戦争を忌避し、平和を希望し、

育は、 外部にまで波及し、 育が初めて行はれた明治以来、学校騒動なるものが流行し、独り騒動は学校内にの 三者は、 までも其歩調に合致するものがある様になつた。従つて師の恩と云う言葉の消滅も、〇〇〇 何等の圧迫や束縛又は強請のなき境邁に於て、 何らかの意味で、学生々徒に圧迫と束縛を加えて居ることは明かである。真の自 甚しきは侵略性を帯びるまでに至つた。 初めて行はれ得ると私は信ずる。学校教 又独り学生々徒側 のみならず、 み止 まらず、 由教

教

-- 39 ---

私は 将来と思えなくなつた。自由主義教育の徹底は、学校騒動を一掃するであろうと私は信ず 思うに現在の凡ての官公立の学校に於ては、 自由教育を実行することは、 困難で 最早遠 あ ぇ る。

師

ŀ١

思う。 なぜかと云うと、 最高学府の大学の総長を初め、 各種の学校長は、 正当なる教育者の地

長たる人の自 会や教育委員会や、 位に置かれず、行政執行の地位に居るより外ならないからである。 由 意志は行わ 甚 しきは**P** n な い ۰ ためである。 T A と云う様なものにまで、 これとそ民主々義 左右 の本節で せら n あると云え 牽制 也 られ 我輩

学事に関する凡ては、

教授

たる人々の中より出づるであろう。 又何をか云わ 幾十年の昔、 して我国体を害せんとするが如き人物が出づるとすれば、 んやである。 福沢諭吉先生は次の様なことを述べて居る。「日本人にして将來、 何ぜ なれば、 我が慶応義塾のような、 必ずや官立学校に於て養成せられ リベラル 思想的に悪 な 平 等

先生は当時 学を続けるものは、 な 階級 教育するが 的 の官学と私学の、教育の傾向の差異より、 思 想 のな 如きは、 い所で 一歩誤れば、過激な思想をいだくに至るものである。」と語つて居る。 大なる教育方針の誤りであつて、 は 過激なる思想は起り得な かゝる意見を陳べられ、 V かゝる不自由なる教育方針 官立学校の如く、 それが 定 の箱 よく適 の下 の中 福沢 12 12

入 的

40 -

勉

K,

自由思想の涵養育成を、

嘱望したもので、

今日と蛍も又同様である。

私が三無主義を実行

したことは、

我

々のよく知る所である。

福沢先生は、

其当時から官立学校よりも、

私

立

学

校

それでも自由主義教育の実行の余地があつた。 したのは、 大正より昭和に渉つた時代で、 至つて不自由なる、 往時を顧みて、 民主々義の今日 又劃一主義の世の中で は 猶 ---層 1鍋屈

の感じが、 せられてならない。 之を要するに、 自由主義教育は、 私学に於て、 実行

を貫徹するためには、 私学は学校の経営に、 企業的精神より、 解放せらるゝととである。 見らる > のである。

私学の教育家に、

三無主義教育の檢討を切望するもので

ある。

只眞

0

園 で、 の Ш 弘道 時代 既に述べる如く、 教育を受けた。 管茶山の夕陽邨舎、 にも 館 を初め、 今日の大学に相当する、 大抵 |||無主義は決して、奇抜のものでもなければ、又新しきものでもない。 恐らくこれらの私塾にしても、 の藩 吉田松陰の松下村塾の如き有名であつた。 K は、 藩立の学校があつた。 学校が あつた。 藩校にしても、 私学即ち私塾として、広瀬淡 私自身も幼少の 試験とか、 又藩の学校とし 時、 田 採点とか云うも 含 0) 郷 7 窓 里 は の 0) 咸 私 水戸

賞罰に就いては、 昔から様々な美談や、 逸話は残つて居る。 私の心

のは、

なかつたと思う。

故に無試験とか、

無採点と云うものは、

何等新しい制度のものではな

塾

宣 徳

41 -

が私が教育に従事して、

の 連 れ来 執行を Ď, して差支えなきか、との 此女は ÷ 1 ゼ の律法により、 訴えを受けた。 石にて打ちこらすべき罪悪を犯した現 キリストは暫く、沈思黙考 の後、 行犯であ 汝等 0) 罪 刑

を最も惹くものは、

キリストの言行である。

キリストは或時、

学者とパリサイ人が一人の女を

られ、 なきもの先づ石を以て打てと告げた。 一人去り二人去り、終に誰れも居らなくなつた。そこでキリストは女よ 去れ、 彼等パリサイ人と、学者たちは、 とれを聞き良心に責 再 W 罪 Ø

L か し私には、 此処にも故きを温ねて、 新しきを知ると云う、 キリスト よりも倘五六百年も昔

孔子の言葉が思い出される。

今でろ二千年の昔の話を持ち出すのは、

る

キリ

ス

トの言葉がある。

無所罰は二千年もの昔に、ギリ

ス ト

の既に唱道したるものである。

42 -

カビの臭いがするとて、嫌気を催

す人があるであろう。

(聖書ヨハネ伝八章)猶マタイ伝十八章にも、

犯罪

を放免す

を犯すことなかれと申し渡した。

私 は キ ÿ ス ト教徒ではないが、 キ リストの無所罰主義には、夙に感激し、私の三無主義

角には、 「汝等の中罪なきものは、 先づ石を以て打て」と云う精神は、 潜在して居る。

職中、 他に兼任校長をして居つた、 同学校生徒の数名は、 共同犯罪で、 新聞紙上に 曝 露 私 3 が n 在

た。 監督官庁が其生徒等の処分を促がすこと急に、 の記事を引用して、 Ļ 又厳であつた。 した。 Ŋ 私は余儀なく筆を取 ŀ 酸で 当 b 聖 默

書の 諸学校が、 学校は 以 上 教祖 無所罰主義を貫徹 の遺訓を奉じて、 した。 一文を草 無所罰主義を標榜し、 キ IJ ス 新 ŀ 聞紙 は 無 所罰主義 上に投稿 実行せざるものにや、 の先祖で 丰 ある。 ス 何 の 故 お 私は聊か不思議 K 牛 IJ 局 ス は 1 教 沈

0

に思わざるを得ない。

国

0)

文化が、

他

国

の秀れた文化と接觸すると、

其所にまづ混乱

が起る。

最後に他国

一の文化

に 征 服 せ 6 n 、るか、 又他国文化を吸收消化して、 自国 0 文化を育成発展 せ しま る カュ の二つの道

後の あ 主義の、 る 同 ō 化発展が、 み 二大思想の襲来を受けた。 で ある。 我国歴史の示す所で 我国の古代に於ける支那の倫理 今は猶混乱の時期で、教育界に於て、その最も甚 ある。 今次 の大戦 文化、 印度の仏教文化の渡来 は 方に は民主々義、 Ó 他方 時 Ó ĸ 混 L 늄 は 乱 共産 Ē 其 0

教育二法案は成立したが、 針を示さんが ため、 前代 の教育勅語に代るものを作らんとして、 これは教育界の霸道である。 私は現下の教育の根本に於て、 出来な か 0 た。 が L カゝ 確たる L 所謂 が

あ

終戦以後歴代の文部大臣は、

前後所置に甚しく苦労した。天野文部大臣は、

教育

の指

対策 の私見はない。只現下の教育に対し、 世間に報道せられる、 部の職員や、 多大の不満がある。私は現下の学校に 於 生徒 の態度に、 極度の不満と不安を感ずるの け る L

ばしば る。 自由教育 を徹底せしめ、 三無主義を実行することにより、 幾分の匡正が出 一来る Ь 0 と信ず であ

自 然に至りたる経路の __ 端を語つたのである。

昭

和三十二年三月八日

が 玉

ある。

抹殺せられたくない。

故に私の若い時代に経験した事実を陳述し、

三無主義より名教

-- 44 --

るの

であ

る。

私は又戦

後

0

日本

は

全く新

Ĺ

国へ

家に

なつた、

るとの一部教育界の態度に、

共鳴出来ない

ので

ある。

私

0

頭

は頑固であるかも知れ 旧時はすべて忘るべ

İs き

V P

が 0

外

で

あ

に疎開する程の余裕と、

要領を持たないのである。

歴史的民族精神と其伝統に限りなき郷愁

煙

洲 鈴 木 達

治

煙 洲 著 述 目 録

由 教 育 の 俤 昭和四年九月二十日発行 (創立十周年記念出版)

由 教 育 + 年 昭和 五年十月三十日発行

由 教 教 育 0) 自 片 然 鱗 昭和十二年十月二十日発行 昭和八年四月二十日発行

愚 亭 独 嘯 昭和十七年八月十五日発行

煙

洲

漫

入

名 自 自 自

自由主義教育の 思出 筆 昭和二十九年三月十五日発行(パンフレツト) 昭和二十六年二月二十日発行

— 45 —

逍遙去らず君いぶかるをやめよ。

名教の碑邊萬がくの春。

桜花独り相親しむべきものあり。

二十年前樹をうゆるの人。

煙洲会幹事小汀浩一郎君、

本冊子の印刷製本及刊行に関し一切の事務を担当されたる御厚誼に対し

市立横浜工業高等学校教諭兼坂忠次郎君に深甚

の感謝の意を表す